



**Universidad de Concepción**

**FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES  
DEPARTAMENTO DE SOCIOLOGIA Y ANTROPOLOGIA  
MAGISTER EN INVESTIGACIÓN SOCIAL Y DESARROLLO.**

**EL MIEDO AL DELITO SEGÚN DISTINTOS CONTEXTOS URBANOS**

**Tesis para optar al grado académico de Magíster en Investigación Social y Desarrollo**

**Candidato: Jorge Manuel Rojas Bravo**

**Profesor Guía: Ph D. Omar Barriga**

**Profesor asesor: Rodrigo Ganter**

**Ciudad Universitaria, Septiembre 2008.**

## INTRODUCCIÓN

La “*seguridad ciudadana*”<sup>1</sup> en torno al delito, ha sido uno de los tópicos más discutidos en el área pública y científica en los últimos 16 años. Desde el aspecto público, ha sido un tema de contingencia noticiosa y emblemas de campañas políticas. Desde el punto de vista científica ha sido un fenómeno sociológico de importancia, ya que en él se sitúan aspectos constitutivos de la organización social de la vida moderna urbana.

Dentro de la literatura científica internacional - y en menor medida la nacional- se ha dado enormes avances en la determinación y medición de los aspectos relacionados con la “*seguridad ciudadana*”. La cuestión de diferenciar el aspecto “objetivo” del tema y el “subjetivo”, es uno de los avances. Dentro del aspecto objetivo se ha dado a entender la victimización, la dotación policial, y el funcionamiento de la justicia. Dentro del aspecto subjetivo ha sido preferentemente el tema del temor al delito. La importancia que se le han dado a ambos temas ha sido dispar, siendo el lado “objetivo” el que más atención ha tenido, por su estrecha vinculación con la cuestión pública. Es más, tan estrecha ha sido esta vinculación que se ha caído en confusiones conceptuales importantes. Una de ellas es el tratar el tema del temor al delito directamente como una inseguridad ciudadana.

Hoy en día en Chile tenemos una encuesta a nivel nacional sobre victimización, el cual ha sido un avance importante junto a la homologación de las estadísticas delictuales por parte del Ministerio del Interior. Dentro de esta encuesta se ha incorporado aspectos relacionados con la medición del miedo al delito, pero sólo considerando la estandarización internacional de la medida y no toda la literatura que da cuenta de que aquella medida tiene grandes cuestionamientos, desde el punto de la validez y la confiabilidad. Es así como esta medición no permite la respuesta al porque de los niveles actuales de miedo al delito y ninguna medición ha nivel nacional la ha constatado.

Otro aspecto a considerar es que esta medición tiene como unidad de análisis las regiones y las comunas, dejando fuera el contexto específico donde se desenvuelven ambos fenómenos, es decir, dentro de las comunas. Y esta es una falencia importante, por cuanto deja fuera las dinámicas propias que alcanzan a ambos fenómenos, como los sustentos geográficos y las dinámicas comunitarias presentes dentro de los barrios, no pudiendo establecer parámetros específicos de evaluación para políticas específicas de acción, cuestión de suma importancia para enfrentar estos problemas sociales.

---

<sup>1</sup> Este es un término provisional, por cuanto, pronto no será utilizado, es más será debatido y reconceptualizado.